
侯寨乡：5天时间搬迁近700商户

“保姆式”服务很奏效

除了在建工地除了在建工地，，街道筹备组对动迁完无街道筹备组对动迁完无
项目入驻的区域也进行了扬尘治理新探索项目入驻的区域也进行了扬尘治理新探索。。

在张李垌村动迁区域内在张李垌村动迁区域内，，一辆洒水车一辆洒水车
正在往黄土地上喷洒着绿色涂料正在往黄土地上喷洒着绿色涂料，，不一会不一会
儿儿，，大片大片裸露在外的黄土披上一层绿大片大片裸露在外的黄土披上一层绿
色的外衣色的外衣，，地表上原本松软的新土结成了地表上原本松软的新土结成了
绿色的硬壳绿色的硬壳，，像是穿上一层坚硬的盔甲像是穿上一层坚硬的盔甲，，
用手按压纹丝不动用手按压纹丝不动。。绿色涂料是一种环绿色涂料是一种环
保防尘抑制剂保防尘抑制剂，，将其喷洒在播撒过草籽的将其喷洒在播撒过草籽的

土地上土地上，，几个小时后会在土地表几个小时后会在土地表
面形成保护膜面形成保护膜，，风再大风再大

也不会起也不会起

尘尘，，效果能保持效果能保持66个月个月，，一旦草籽长出来一旦草籽长出来，，
就能起到一劳永逸的效果就能起到一劳永逸的效果。。比起铺盖防比起铺盖防
尘网尘网，，成本是原来的三分之二成本是原来的三分之二。。

这样的抑尘神器在金水源不是第一
个，作为城乡接合部，辖区动迁工地众多，
街道在落实人员责任的同时，还积极运用
技术手段，提高大气污染整治工作成效。

街道在动迁工地、村委会、建筑工地
安装扬尘监测器40套，实现了全方位、无
死角的 24小时全域监控体系。“以前，我
和组长轮流带队晚上巡查工地，巡查一遍
下来天都亮了。现在有了监控平台，晚上
再也不用到工地巡查，节省了大量人力物
力。”魏红利说。

措施好不好，关键看效果。经过整
治，目前，辖区30个建筑工地“7个100%”
全部达标，园林化工地达到 5个，示范化
工地达到22个，标准化工地3个。

农贸市场是保障居民“菜篮子”供应的主要渠道，直接关系到居民日
常生活、食品安全及生活品质。位于侯寨乡罗沟村的郑州市农副产品交
易中心市场环境脏乱差现象极其严重，经多次督促整改后仍不达标，于
是，这个有着700多间商铺的大市场被列入搬迁名单。经过前期动员和
细心工作，5天时间，95%商铺搬走清空。被问到怎样做到的，侯寨乡工
作人员黄冠兵说：“是‘保姆式’服务让市场搬迁比自己搬家效率还高！”
记者 景静 文/图

金水源街道筹备组：建筑工地“变形记”

“园林化”领抑尘新潮流

古色古香的凉亭、翠绿色的草坪、娇艳的花卉……这是公园？不
是！这是金水源街道筹备组融侨、康桥、亚星、东原工地现场。

工地外围，柏油路面干净整洁，两侧繁花绿草散发着醉人的清香，装
饰有社会主义核心价值观公益广告的围挡上，喷淋的水珠如细雨一般散
落在青青草坪上，为炎炎夏日带来一丝清凉。工地内，物料堆放整齐有
序，还搭建了供工人休息和喝水的凉亭，尘土被控制在最小范围内，一改
传统观念中建筑工地的脏、乱、险形象，犹如置身园林。

有效抑制扬尘，工地变身园林，这是金水源街道筹备组大气污染治
理成效的缩影。记者 景静 文/图

如何从工地变身园林
作为金水源街道筹备组的副组长，

魏红利见证了这一变化。在他的记忆
里，2012年以前，南三环往南全是村庄。
2012年，二七区西南部启动新型城镇化
建设，“那时候，大家对环境污染的概念
还很模糊，动迁现场尘土飞扬。大概在
2014年，才认识到扬尘污染对大气的危
害之大，于是，要求全部工地湿法作业。
但方式单一，效果一般。”近两年，郑州市
提出了扬尘治理“6个 100%”标准到后来
的“7个 100%”标准，他们就“白+黑”“5+
2”地奔赴在辖区各个工地监督巡查，成
效逐步显现。

随着大气污染整治工作压力的不断
加大，街道面临“管理精力有限、问题层

出不穷”的被动局面。
今年，二七区探索经济发展与环境

整治“双统筹、双融合、双促进”的路子为
街道指明了工作方向和方法。因此，街
道化压力为动力，创新举措、因地施策，
对辖区工地按照“一工地一方案一验收”
的原则，细化标准、分类整治。“比如说康
桥九号院，在原有的整治标准基础上，街
道和施工方按照‘四季常绿、三季有花、
草木结合、错落有致’实施园林化打造，
利用工地空地铺设草坪，加设白色栅栏，
安装高标准公益广告。喷淋实现全自动
化，每半小时喷淋一次，每次 5分钟，白
天还可视情况人工控制不间断开启，确
保降尘全覆盖。”

用肤色证明自己的工作作风
工地大变身的背后伴随的是街道一

线工作人员的辛勤汗水。
筹备组共有工地 2000余亩，相当于

200个足球场大，因此，街道成立扬尘整治
攻坚小组，19名历练干部一人分包两个工
地，每天两次对工地进行督导。另外，充分
发挥包村领导、包村部门、业务部门等人员
力量，确保全天制、全方位监管到位。

时值三伏，盛夏酷暑。作为包村人
员，筹备组成员李旭晨、张朋飞每天早上7
点多就要来到工地，晚上回家往往是第二

天凌晨了。他们和其他一线工作人员的
身影活跃在工地整改的各条战线，盯围挡
搭建、盯道路修建、盯硬件到位、盯厂区清
空……确保每项安排部署落实到位。

李旭晨是 2010年作为大学生村官分
配到这里工作的，7年的时间，见证了二七
西南部“农村——废墟——城市”的转
变。拉起袖子，露出黑白分明的胳膊，李
旭晨笑着说：“看，两个多月的时间，原本
的肤色都变成了‘大地黑’，我们在用肤色
证明自己的工作作风。”

引进抑尘神器+24小时全域监控

“保姆式”服务推进市场快速搬迁
作为郑州市西南部规模最大、商户最

多的大型集贸市场，郑州市农副产品交易
中心承载着南部城区市民日常餐饮用品供
应，共有700多间商铺。由于市场经营无
序，占道严重，致使交通异常拥堵，环境卫生
非常差。

自今年郑州市开展“双迎攻坚”工作
以来，侯寨乡数次联合各部门进行整治，
多次下发整改通知单，但收效甚微。面临
“双迎攻坚”和项目推进的双重严峻形势，
这个有着 700多间商铺的大市场就被列
入征迁名单。同时需要搬迁的还有旁边
的华中水果市场、22家村民自建小院。

在时间紧、任务重的情况下，怎么快
速推进商户搬迁是侯寨乡面临的难题。
经过多次开会讨论，借签以往经验，侯寨
乡决定由“保姆式”服务促进市场快速搬
迁。最终，5天时间95%商户搬空。

何为“保姆式”服务？由领导包楼栋、一
般工作人员包商户，按照一包到底的原则，
从引导商户主动搬迁、帮忙办理水电清算，
到空房验收、领取押租金为止，如果商户日
常生活有问题或困难的也要进行协调帮助。

北门蔬菜区有近百家商户，侯寨乡工
作人员只用了一晚上的时间就实现快速搬
迁。“我们连夜讲政策、退还押租金，帮商户
联系搬家公司。”商户搬完后，立即联系收
废品的来收取商户遗留的铁架子，乡爱卫
办组织环卫工人连夜对卫生进行清理。“第
二天天亮的时候，工作已经基本结束，看到
干净整洁的空房子，虽然一晚上没睡，但并
不觉得累。”历练干部杨泽昌说：“当时白天
已经工作了一天，晚上还要继续工作，但没
有一个人喊苦说累，大家齐心协力连夜奋战
的工作势头，到现在还历历在目。”

新市场管理规范、环境好，商户很满意

市场里有个卖海鲜产品的商户秦新市场里有个卖海鲜产品的商户秦新
社社，，当初开店时安装了一个大冷柜当初开店时安装了一个大冷柜，，但搬迁但搬迁
后很多东西就不能再次利用了后很多东西就不能再次利用了，，损失很大损失很大，，
而且冰柜里还有一部分产品没有卖出去而且冰柜里还有一部分产品没有卖出去。。
眼看着其他的商户陆续搬走了眼看着其他的商户陆续搬走了，，秦新社很秦新社很
着急着急。。黄冠兵得知情况后黄冠兵得知情况后，，经过多次协调经过多次协调，，
市场方答应给予秦新社适当的补偿市场方答应给予秦新社适当的补偿。。为了为了
尽量减少秦新社的损失尽量减少秦新社的损失，，他还和同事一起他还和同事一起
发朋友圈发朋友圈，，动员自己的亲戚朋友来买他的动员自己的亲戚朋友来买他的
产品产品。“。“秦新社搬走后一周左右秦新社搬走后一周左右，，他还给我他还给我

打了电话谢谢我呢打了电话谢谢我呢。”。”

黄冠兵笑着说黄冠兵笑着说。。
为了尽快给租户退押租金为了尽快给租户退押租金，，侯寨乡特侯寨乡特

意抽调意抽调88个工作人员成立了综合协调组个工作人员成立了综合协调组，，
全天入驻市场办公室全天入驻市场办公室。。他们分工明确他们分工明确，，从从
审材料到出具结算清单审材料到出具结算清单，，每人负责一个步每人负责一个步
骤进行流水线作业骤进行流水线作业。“。“走完所有流程走完所有流程，，商户商户
就可以拿着清单去市场的财务办公室领就可以拿着清单去市场的财务办公室领
取退还的租金了取退还的租金了。。有的商户不方便来办有的商户不方便来办
理的理的，，我们可以派人上门办理清退手续我们可以派人上门办理清退手续。”。”
作为协调组一员的冯舒倩说作为协调组一员的冯舒倩说。“。“如果商户如果商户
想继续做的想继续做的，，我们就引导他们搬到周边其我们就引导他们搬到周边其
他市场他市场，，如郭小寨新建的集贸市场如郭小寨新建的集贸市场、、红花红花
寺社区的杨垛市场……后来寺社区的杨垛市场……后来，，我们还特意我们还特意

去问过情况去问过情况，，商户说新市场管理规商户说新市场管理规
范范、、环境好环境好，，他们很满意他们很满意。”。”
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为商户办理搬空登记

◀金水源街道筹备组工地外环境


